



SUJET D'EXAMEN DE 1ère SESSION

Semestres 1-3-5

Année universitaire 2022 – 2023

Intitulé de l'épreuve : Introduction à la civilisation de l'Amérique latine

Semestre : 1

Nom de l'enseignant : Mme Pardo Garvizu

Licence : L1 LEA

Modalités et durée de l'épreuve : Écrit 1h30

Document et/ou matériels autorisés : Néant

P 1/4

Sujet

Cochez si le sujet doit être rendu avec la copie à la fin de l'épreuve

L'ÉPREUVE EST COMPOSÉE DE TROIS PARTIES ET DE SOUS-PARTIES, VEUILLEZ COMPOSER DANS L'ORDRE INDIQUÉ et TOUJOURS INDIQUER SUR VOTRE COPIE LA PARTIE CONCERNÉE AVEC I, II, III POUR LES PARTIES, ET a), b), c), POUR LES SOUS-PARTIES

I – Responda de manera sintética a estas preguntas (4 pts)

Attention, au sein d'une réponse (a, b, c...), un élément de réponse faux annule un élément de réponse juste.

- a) ¿Cuál es la ciudad más poblada de América Latina y cuántos habitantes tiene?
- b) ¿Dónde se sitúa Cuba y cuál es su capital?
- c) Cite dos países de América central y sus capitales.
- d) Describa la geografía de Bolivia: localización, fronteras, regiones.
- e) ¿Cuántos habitantes tiene Venezuela y cuál es su capital?
- f) ¿Cuáles son las cuatro economías más fuertes de América Latina?
- g) Cite tres regiones geográficas de América del Sur (ríos, cadenas montañosas, etc.). ej.: *El Mato Grosso*.
- h) Cite dos países del Cono Sur y sus capitales.

II – Comprensión/expresión (11 pts)

Lea el texto y responda a las preguntas que están al final

Documento:

La situación actual de las mujeres en América Latina

08/03/2022, por *Casa de América*.

Ser y nacer mujer en América Latina es un riesgo y un sesgo mayor que en cualquier otra región del mundo. La discriminación, la violencia o la desigualdad son solo algunos de los factores que afectan a las mujeres y que convierten a la región en una de las que presenta una mayor brecha de género. Desde 1975, el 8 de marzo es conocido como el Día Internacional de la Mujer, una fecha en la que reconocer el papel de la mujer para el desarrollo social, económico, político y cultural de cualquier sociedad y concienciar de que ningún país ha alcanzado la igualdad de género.

Situación económica y laboral de las mujeres

En pleno siglo XXI, no hay igualdad económica y laboral para las mujeres en América Latina y el Caribe. No solo lo dicen los múltiples colectivos que luchan por erradicar esta situación, lo muestran también los datos.

Son estos los que nos revelan que de media en la región, el 28,6% de las mujeres no tienen ingresos propios, según la CEPAL. Esta cifra es mucho mayor en países como Guatemala (51%), Honduras (43,5%), El Salvador (39,3%) o Costa Rica (35,8%). En cambio, no sucede así entre los hombres: la media para ellos es del 10,4%. Es más, la tasa de participación laboral femenina cayó en 2020 hasta el 46% mientras que la de los hombres estaba en un 69%. Antes

de la pandemia de la Covid-19, estas cifras eran igualmente desiguales: 52% para ellas y un 73,6% para ellos.

Estos datos nos dicen también otra cosa: serán ellas, por tanto, las que carguen con las tareas del hogar y domésticas, tanto para aquellas que cuentan con ingresos propios como las que no. Si bien las mujeres que cuentan con ingresos propios disminuyen las horas que dedican al trabajo no remunerado, destinado en su mayoría a labores domésticas y cuidados dentro del ámbito privado, la diferencia respecto a los hombres es más del doble en la mayoría de los países. Según estimaciones de la CEPAL, OIT y ONU Mujeres, en América Latina entre 11 y 18 millones de personas se dedican al trabajo doméstico remunerado en América Latina y el Caribe, de estas el 93% son mujeres. El trabajo doméstico supone en promedio entre el 10,5% y el 14,3% del empleo de las mujeres en la región. Los países donde más mujeres dedican su tiempo al trabajo doméstico son Paraguay (17,2%), Argentina (16,2%) y Brasil (14,4%).

La feminización de la pobreza es un hecho: son ellas las que más perjudicadas se ven por la falta de recursos económicos y materiales. En América Latina y el Caribe se calcula que 118 millones de mujeres viven en situación de pobreza, lo que significa un retroceso de 10 años, según apuntan estos informes y Refugees Welcome España. Además, como señala la ONU, en esta región por cada 100 hombres, hay 124 mujeres viviendo en la extrema pobreza.

Violencia, feminicidios y maternidad en adolescentes

La violencia, en todas sus formas, es uno de los grandes lastres de América Latina y el Caribe. Actualmente en la región se encuentran 14 de los 25 países con las tasas más altas de feminicidios del mundo. Los países con las tasas por cada 100 mil habitantes más altas son: Honduras (4.7), República Dominicana (2.4) El Salvador (2.1), Bolivia (2.0) y Brasil (1.6).

Muchos de estos feminicidios son perpetrados por parejas o exparejas de las víctimas. Según los datos del Informe de los Objetivos de Desarrollo Sostenible 2019, en América Latina y el Caribe el 12% de las mujeres y niñas de 15 a 49 años de edad que han sido víctimas de violencia física o sexual por parte de su compañero íntimo actual o anterior. Es decir, aproximadamente 19,2 millones de mujeres y niñas son víctimas sexuales. Además, el número de mujeres que mueren al año solo por el hecho de ser mujeres es más de 4.000, según la CEPAL: en 2020 fueron 4.091; en 2019, 4.640; y en 2018 era de al menos 3.529.

América Latina ocupa también el segundo lugar del mundo en número de embarazos adolescentes, solo por debajo de África subsahariana, según indicadores de la ONU y la CEPAL. En general, los países latinoamericanos y caribeños poseen una tasa de maternidad en adolescentes por encima del 12% entre mujeres de 15 a 19 años, dato que tiende a ser más expresivo en el grupo de adolescentes de menores ingresos y menor nivel educativo. Nicaragua (19%) es el país de la región con la tasa más alta: 1 de cada 5 mujeres jóvenes declararon haber tenido al menos 1 hijo nacido vivo en el momento del censo, algo muy similar a la República Dominicana (19,7%). Le siguen: Dominica (17,5%), Honduras (17,2%), Ecuador (16,9%) y Jamaica (16,8%).

Por contextualizar, según datos de OPS y el Banco Mundial, la tasa mundial de embarazo adolescente se estima en 46 nacimientos por cada 1.000 niñas, mientras que en América Latina y el Caribe es de 66,5, en Europa Central y del Báltico es de 19 y en América del Norte de 16.

Preguntas

Ahora, responda usted a estas preguntas de manera precisa y argumentada utilizando el texto y sus conocimientos cuando sea necesario.

- a) Haga la ficha de lectura de este texto (autor, tipo de texto, 5 ideas principales, etc.), *4pts*
- b) Según el texto, ¿cómo es globalmente la situación de las mujeres en América Latina en la actualidad, en el contexto mundial? *2 pts.*
- d) ¿Cuáles son las principales dificultades económicas y sociales de las mujeres latinoamericanas hoy en día? *2 pts.*
- e) Explique lo que sabe usted sobre el derecho al aborto en América Latina. *3 pts.*

III – Expresión escrita libre (5 pts)

Elija UNO de esos cuatro temas/problemáticas y exponga de manera argumentada lo que sabe al respecto, en 200 palabras como mínimo:

- *La Revolución en Cuba*
o
- *la Revolución Bolivariana en Venezuela*
o
- *la identidad y diversidad cultural en México, y/o Colombia y/o Ecuador*
o
- *la emigración de los centroamericanos*